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– Informe de Política Exterior Argentina – 

Nº 711 

14/09/23 al 20/09/23 

 

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política 

Exterior  Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales 

de la  Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional 

de  Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política 

Exterior  Argentina.  

  

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores 

y  Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, 

La  Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir 

de  los datos recogidos de las fuentes consignadas.   

 

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de 

política exterior sudamericana integrada por la Graduación en 

Relaciones  Internacionales de la Universidad Estadual Paulista “Júlio de Mesquita 

Filho” (UNESP),  campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados 

en Política  Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), 

Brasil; y el  Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias 

Sociales de la  Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.   

 

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a 

buscar  informes anteriores en nuestro sitio web www.opeargentina.org  

 

Coordinadora del OPEA: Dra. María del Pilar Bueno  

 

Encargadas del Semanario: Lic. Ma. Florencia Marina y Lic. Carolina Passet  

 

Redactores de los informes del OPEA: Mariano Bernacchia, Celeste 

Domínguez  González, María Jorgelina Giménez Ruiz, Ana Carolina Lucero, Lorena 

Malvestiti,  Antonella Paniagua, Carolina Passet, Santiago Sosa, Chabela Ponce, Greta 

Pucheta,  Bárbara Vega, Sofia Ottino, Nerea Saad Moisés, Pamela Quintana, Lucia 

Villa, Antonella Paladini.  

 

RELACIONES BILATERALES 

 

Cuba 

 

En el marco de la visita a Cuba para participar de la cumbre del G-77+China, el 

presidente argentino, Alberto Fernández, mantuvo en La Habana una reunión con su 

par cubano, Miguel Díaz-Canel. En el encuentro, ambos mandatarios destacaron las 

coincidencias en foros multinacionales y la necesidad de incrementar el comercio 

http://www.opeargentina.org/
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bilateral en el sector alimenticio, tecnológico y de servicios profesionales agropecuarios. 

Además, Fernández valoró los 50 años del restablecimiento de las relaciones 

diplomáticas entre ambos países y felicitó a su par por la organización de la Cumbre del 

G-77+China. A su vez, los mandatarios consideraron importante avanzar en la 

implementación del Acuerdo Marco de Cooperación para el Desarrollo Agrícola, para 

incrementar la capacidad productiva y contribuir al desarrollo rural y del trabajo de 

productores en Cuba. Finalmente, Fernández agradeció a Díaz-Canel el apoyo de Cuba 

a los derechos argentinos sobre las Islas Malvinas, en particular en el Comité especial 

de Descolonización de las Naciones Unidas (La Nación-Política, 16/09/2023). 

 

México 

 

La secretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Cecilia Todesca 

Bocco, participó de la celebración por el 213° aniversario de la independencia de 

México, que tuvo lugar en la Embajada de México en Argentina. En su discurso de 

conmemoración, puntualizó que “las dos naciones han trabajado, con profunda vocación 

latinoamericanista y bajo el liderazgo de nuestros presidentes, Andrés Manuel López 

Obrador y Alberto Fernández, en la revitalización de la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños (CELAC)”. Además, recordó la fraternidad y solidaridad 

del pueblo mexicano con los exiliados argentinos que huyeron de la dictadura militar de 

los años ´70 (Comunicados de Prensa de Cancillería, 17/09/2023). 

Sudáfrica 

En la ciudad de Pretoria se celebró la reunión de consultas políticas entre la 

Argentina y Sudáfrica, en un encuentro presidido por el vicecanciller sudafricano, Alvin 

Botes junto a su par de la República Argentina, Pablo Tettamanti. Durante la misma se 

hizo un repaso de la relación bilateral y se trataron puntualmente temas referidos a las 

oportunidades en comercio e inversiones, a la cooperación en agricultura, en ciencia y 

tecnología, y en derechos humanos (Comunicados de Prensa de Cancillería, 

15/09/2023). 

Brasil 

El Jefe de Estado de Brasil, Lula da Silva, en una conversación con su par 

estadounidense, Joe Biden, alertó que la democracia está en “peligro” y, a la hora de 

dar un ejemplo, se refirió a Argentina. El mandatario brasilero habló de como “la 

negación de la política provoca que sectores extremistas intenten ocupar ese espacio” 

(La Nación- El Mundo, 20/09/2023). 

Paraguay 

En el marco del agravamiento de la tensión en la relación bilateral entre la 

Argentina y Paraguay, el ministro de Economía argentino, Sergio Massa, afirmó que 

Paraguay debe miles de millones de dólares a la Argentina por la construcción de la 

represa de Yacyretá, que afrontó el Estado argentino en los años ‘80 y ‘90. Sumado a 
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ello,  afirmó que no comprende “por qué Paraguay le cobra una determinada tarifa de 

energía a Brasil y otra más cara a la Argentina”. 

Las declaraciones del ministro de economía se dieron luego de que el 

vicepresidente de Paraguay, Pedro Alliana, anunciara que el gobierno paraguayo 

decidió retirar el 100% de la potencia de energía que le corresponde de la central 

hidroeléctrica binacional de Yacyretá. Sobre los motivos de dicha decisión, el presidente 

Santiago Peña aclaró, en una entrevista con la cadena CNN en Español, que la misma 

no tiene que ver con el cobro del peaje de la hidrovía Paraná-Paraguay, sino con deudas 

atrasadas. Sumado a ello, Alliana dio una conferencia de prensa donde anunció que iba 

a pedir un arbitraje por el peaje en la hidrovía, al tiempo que avisaba que ya no apoyaría 

a la Argentina ante los foros internacionales (La Nación-Política, 18/09/2023; Clarín-

Economía, 18/09/2023). 

 

TEMAS DE AGENDA 

 

Cuestión Malvinas 

 

La Cancillería argentina realizó un comunicado repudiando las actividades 

ilegales de la empresa Navitas Petroleum LP en las islas Malvinas ya que opera 

ilegítimamente en territorio argentino al no contar con los permisos de exploración y 

explotación de hidrocarburos de la autoridad competente (Comunicados de Prensa de 

Cancillería, 14/09/2023, 20/09/2023).  

 

En otro orden de cuestiones, un grupo de familiares de caídos en la Guerra de 

Malvinas regresó a Río Gallegos, Santa Cruz, luego de una visita a las islas coordinada 

por Cancillería argentina y por el Ministerio de Justicia y Derechos Humanos, con el 

objetivo de rendir honor a sus familiares 

caídos,   cuyos   restos   fueron   identificados   en   el   marco   del Segundo   Plan   de 

Proyecto Humanitario (PPH2), acordado con el Reino Unido y el Comité Internacional 

de la Cruz Roja (Comunicados de Prensa de Cancillería, 17/09/2023). 

 

Derechos Humanos 

 

El canciller Santiago Cafiero, en el marco de la 78° Asamblea General de las 

Naciones Unidas, mantuvo un encuentro con representantes de Organizaciones Judías 

en la sede de la Misión Argentina ante Naciones Unidas. Estuvieron presentes William 

Daroff, CEO de la Conference of Presidents of Major American Jewish Organizations 

(CPMAJO); y Ronald Lauder, Presidente del Congreso Judío Mundial (WJC). También 

formaron parte de la reunión Jonathan Greenblatt, Director Nacional y CEO de Anti-

defamation League (ADL); Daniel Mariaschin, Vicepresidente Ejecutivo de B’nai B’rith 

International (BBI); Mark Levin, Director Ejecutivo y CEO de National Coalition 

Supporting Eurasian Jewry (NCSEJ). 
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En otro orden de asuntos, Cafiero, invitado por el secretario de Estado de los 

Estados Unidos, Antony Blinken, participó del lanzamiento de la Asociación para la 

Cooperación Atlántica y su Plan de Acción; allí sostuvo que “como país bioceánico y 

bicontinental, destacamos el valor de esta iniciativa, que a través de la ciencia, la 

cooperación y la transferencia de tecnología, nos permitirá avanzar en acciones para 

mejorar la conservación y el uso sostenible de los océanos. Con este esfuerzo conjunto, 

la comunidad internacional debe apoyar la consolidación del Atlántico como un área 

próspera, pacífica, abierta y cooperativa” (Comunicados de Prensa de Cancillería, 

18/09/2023, 19/09/23). 

 

Comité de Estados del Sistema Global de Preferencias Comerciales (SGPC) 

 

Argentina asumió la presidencia de la 32° sesión del Comité de Estados del 

Sistema Global de Preferencias Comerciales (SGPC) en Ginebra. Este comité es la 

principal plataforma a nivel mundial para las preferencias arancelarias entre países en 

desarrollo. La presidencia del comité está a cargo del embajador argentino Federico 

Villegas, y la reunión se centró en temas como la crisis climática, la pandemia y la 

seguridad alimentaria, temas que afectan a las naciones en desarrollo (Comunicados 

de Prensa de Cancillería, 19/09/2023). 

 

Mercosur 

 

Cecilia Todesca Bocco, secretaria de Relaciones Económicas Internacionales, 

participó de la CXXVIII Reunión Ordinaria del Grupo Mercado Común (GMC) del 

Mercosur, celebrada en Brasilia. En el marco de dicha reunión se establecieron metas 

de trabajo e iniciativas para fortalecer la integración regional. Por otra parte, la 

Coordinación de Brasil informó sobre la realización de un “Diálogo sobre Minerales 

Críticos en el ámbito del MERCOSUR”, donde se discutirán iniciativas para desarrollar 

cadenas regionales de valor asociadas a los insumos que demandará la transición 

energética en curso, particularmente el litio. En este sentido, Todesca Bocco planteó la 

necesidad de incorporar la movilidad sustentable a la agenda del Comité Automotor, con 

vistas a analizar prospectivamente el futuro del sector, e impulsar políticas que permitan 

sostener los altos niveles de integración que caracterizan a la industria automotriz del 

MERCOSUR, estimulando las inversiones y el empleo en el sector (Comunicados de 

Prensa de Cancillería, 14/09/2023). 

 

G77+China 

 

El presidente argentino, Alberto Fernández, participó de la cumbre del 

G77+China en La Habana, Cuba. En su discurso, el mandatario llamó a “cambiar el 

sistema financiero internacional” para enfrentar la desigualdad global, y sostuvo que 

organismos como el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial “siguen 

operando con las mismas lógicas” que promovieron “estados de crisis”. Por último, 
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resaltó el acompañamiento de los países del G77+China en el reclamo argentino sobre 

las Malvinas (La Nación-Política, 15/09/2023; Página 12-El País, 19/09/2023).  

 

Relaciones económicas internacionales 

 

La Exposición de Videojuegos Argentinos (EVA) evento organizado por la 

Cancillería Argentina junto a la Asociación de Desarrolladores de Videojuegos 

Argentinos (ADVA) contó con la participación de empresarios y representantes 

diplomáticos de Brasil, Chile, España, Estados Unidos, Francia, México, Países Bajos, 

Reino Unido, Rumania, Suecia y Uruguay. Además, estuvieron presentes alrededor de 

60 compradores e inversores internacionales de primera línea del sector de videojuegos 

(Comunicados de Prensa de Cancillería, 15/09/2023). 

Organización Mundial del Comercio 

La Argentina presentó el paquete tecnológico argentino de producción de 

alimentos en el foro público de la Organización Mundial del Comercio (OMC). El lema 

fue “Es tiempo de actuar” y constituyó el llamado a profundizar la innovación basada en 

la ciencia, la información y el conocimiento, para resolver dos grandes desafíos globales: 

la inseguridad alimentaria y la degradación ambiental. Allí, Argentina reiteró la urgencia 

de reducir los subsidios agrícolas distorsionantes (Comunicados de Prensa de 

Cancillería, 15/09/2023). 

Organización de las Naciones Unidas  

El presidente Alberto Fernández participó de la inauguración del 78° periodo de 

sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas en Nueva York. En su 

discurso, el mandatario argentino criticó al sistema financiero internacional actual, al 

remarcar que “solo sirve para concentrar el ingreso y para marginar vastas regiones del 

mundo”, por lo que exigió que se diseñe un nuevo marco de tratamiento para las deudas 

soberanas con enfoque en el desarrollo. También se refirió a la necesidad de encontrar 

una solución de largo plazo al problema de la seguridad alimentaria, a través de un 

régimen comercial internacional de productos agrícolas más equitativo y transparente. 

El cambio climático fue otro tema que Fernández abordó en su discurso, al reclamar por 

una arquitectura de financiamiento ambiental multilateral basada en el principio de 

responsabilidades comunes pero diferenciadas. Por otro lado, el jefe de Estado condenó 

el terrorismo en todas sus formas y ratificó el compromiso nacional de seguir 

investigando los atentados a la embajada de Israel y la Asociación Mutual Israelita 

Argentina (AMIA). Asimismo, hizo referencia a la necesidad de terminar con el bloqueo 

a Cuba y con las sanciones estadounidenses a Venezuela. Finalmente, reivindicó la 

soberanía argentina sobre las islas Malvinas y lamentó que el Reino Unido se niegue a 

negociar (Página 12-El País, 18/09/2023, 20/09/2023; Comunicados de Prensa de 

Cancillería, 19/09/2023; La Nación-Política, 19/09/2023). 
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Fondo de Adaptación Climática y Respuesta Integral a Desastres Naturales de la 

Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños  

Se firmó el “Acuerdo para el Establecimiento del Fondo de Adaptación Climática 

y la Respuesta Integral a Desastres de la CELAC” (FACRID/CELAC), el cual se 

compone de contribuciones voluntarias de los países miembros y que está abierto a las 

contribuciones de países extrarregionales, organismos internacionales u organizaciones 

especializadas de la sociedad civil que se interesen por sus objetivos. 

El FACRID/CELAC es un fondo innovador que  se constituyó bajo un eje de 

agenda prioritario para fortalecer la cooperación regional e internacional para la 

búsqueda de soluciones de financiamiento innovadoras, sostenibles y duraderas para 

enfrentar los desafíos relacionados con la Reducción de Riesgos de Desastres y el 

impacto del cambio climático en América Latina y el Caribe (Comunicados de Prensa de 

Cancillería, 20/09/2023). 

Yacimientos Petrolíferos Fiscales 

La Justicia de Estados Unidos completó el fallo en relación a la expropiación de 

la petrolera. Argentina deberá pagar US$16.100 millones, la jueza de Nueva York, 

Loretta Preska, definió que el país deberá abonar US$14.385 millones al fondo Burford 

Capital y US$1714 millones a Eton Capital. El Estado argentino dijo que apelará el fallo 

(Página 12-Economía, 15/09/2023; La Nación-Economía, 15/09/2023,16/09/2023). 

 

 


